
                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

 Comissão Assessora de Farmácia Clínica do CRF-SP 1 
Ata da XI Reunião Ordinária Anual  2 

13/11/2019 3 
Às dezessete horas e quarenta e sete minutos do décimo terceiro dia do mês de novembro do 4 
ano de dois mil e dezenove, deu-se início à XI Reunião Ordinária Anual da Comissão 5 
Assessora de Farmácia Clínica do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, 6 
coordenada pela Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 7 
Presenças Registradas: Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista, Dra. Grayce Miguel França, Dra. 8 
Mariana Suelotto Diegues, Dr. Thiago Balbino Leite, Dra. Vanessa de Andrade Conceição e Dr. 9 
Rogério Ribeiro de Almeida – Farmacêutico Consultor do Departamento de Apoio Técnico 10 
Permanente - Datep.  11 
Ausências Justificadas: Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes, Dr. Carlos Rogério da Silva, Dra. 12 
Erika Cordeiro de Lima, Dra. Karina de Carvalho Barros, Dra. Luciana Melo de Araújo, Dr. Michel 13 
Silva Dantas e Dra. Priscila Rodrigues.  14 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Dra. Leiliane R. Marcatto e Dr. Marco 15 
Vinicius Freire Luciano.  16 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATA 17 
2.1. Ata da 10ª Reunião Ordinária, realizada em 16/10/2019 – Após lida e aprovada, 18 
a ata foi assinada pelos presentes na reunião. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar 19 
a ata para homologação da Diretoria do CRF-SP. 20 
3. INFORMES 21 
3.1. Plenária – 25/11/19 – 19h30 -  Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que poderá 22 
ser assistida on-line pelo portal do CRF-SP e, posteriormente, pela página do Conselho no 23 
YouTube. Conclusão: Comissão ciente. 24 
3.2. Videoconferência com a Comissão Técnica de Bauru – As Comissões fazem, em 25 
conjunto, algumas contribuições com a Consulta Pública 725, mais especificamente no que diz 26 
respeito à equipe multidisciplinar e nas dimensões da sala de consultório farmacêutico. 27 
Conclusão: Comissão ciente. 28 
3.3. Palestra Pancs – 13/11/19 às 19h – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que 29 
essa palestra é de iniciativa da Comissão Assessora de Plantas Medicinais e Fitoterápicos e que 30 
Pancs é uma sigla que significa: Plantas Alimentícias Não Convencionais. Conclusão: Comissão  31 
Ciente.  32 
3.4. Exibição do Documentário Just on Drop – 21/11/19 às 19h – Dr. Rogério Ribeiro 33 
de Almeida informa que essa apresentação é de iniciativa da Comissão Assessora de 34 
Homeopatia e que foi escolhido essa data por ser o dia nacional da homeopatia. Esse 35 
documentário mostra as controvérsias que envolve a homeopatia. Conclusão: Comissão 36 
ciente. 37 
3.5. 6º Encontro de Jovens Farmacêuticos: Internacionalização: um mundo de 38 
oportunidades – Universidade São Judas – Mooca – 23/11/19 das 9h às 16h30 – Dr. 39 
Rogério Ribeiro de Almeida informa que este evento é de iniciativa da Comitê Jovem e 40 
abordará vivências de farmacêuticos que atuaram e atuam profissionalmente no exterior e 41 
sobre gestão de carreiras no Brasil e fora do país. Conclusão: Comissão ciente. 42 
3.6. Olhar multiprofissional no uso racional de antibióticos – 12/12/19 das 19h às 43 
22h – Sede – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que foram convidados a participarem 44 
deste evento várias entidades da área da saúde. E as inscrições já estão abertas. Conclusão: 45 
Comissão ciente. 46 



                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

4. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 47 
4.1. Consultas Públicas - Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta que esta 48 
Comissão voltou a contribuir com as Consultas Públicas. Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha 49 
comenta que é importante dar atenção à CP 725, porque pode impactar na área de farmácia 50 
clínica, uma vez que ela fala em desenvolver ações de assistência farmacêutica. O preocupante 51 
é saber se essa assistência será realizada dentro da farmácia, pois se entende que, como está, 52 
em atendimento laboratorial, alguém possa contestar e dizer que não é um serviço de farmácia, 53 
e sim um serviço de atendimento laboratorial que faz assistência farmacêutica, o que não 54 
garante que seja realizada por um farmacêutico. Da forma que foi construída, a farmácia é 55 
vista como uma unidade de apoio técnico de outros serviços, inclusive há várias unidades desta 56 
natureza. Então, a farmácia de manipulação, junto à Anfarmag, desenvolveu o raciocínio de 57 
que a farmácia somente é unidade de apoio quando ela faz parte de uma estrutura. Sendo 58 
assim, ela, desenvolvendo suas atividades por si só, não é uma unidade de apoio porque já é 59 
a finalidade, diferente da farmácia que está dentro de um hospital, por exemplo. A ideia é 60 
propor à Anvisa um texto claro sobre isso. Outro ponto preocupante é onde fala da 61 
infraestrutura, onde diz que o consultório farmacêutico deverá ter no mínimo nove metros 62 
quadrados, com dimensão não inferior a dois metros e meio. Dra. Vanessa de Andrade 63 
Conceição comenta que uma das Consulta Públicas que esta Comissão contribuiu foi a de 64 
epidermólise bolhosa, incluindo no texto, onde consta a equipe multidisciplinar, o profissional 65 
farmacêutico. Por isso a importância de se atentarem a consultas públicas para ver se não há 66 
falta do farmacêutico como profissional habilitado, uma vez que, havendo medicamento, ele é 67 
indispensável. Conclusão: Comissão ciente. 68 
4.2. CP CONITEC Nº 64, DE 08 DE NOVEMBRO DE 2019: Proposta de elaboração do 69 
Protocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas para a Prevenção de Tromboembolismo 70 
Venoso em Gestantes com Trombofilia - Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta 71 
que ao fazer uma busca nessa consulta pública, não encontrou referência à equipe 72 
multidisciplinar. Conclusão: A Comissão concorda em enviar uma proposta de contribuição de 73 
que é importante o acompanhamento de uma equipe multidisciplinar com a inclusão do 74 
farmacêutico. 75 
4.3. Palestra nas IES – Atualização da Palestra “Atuação do Farmacêutico na 76 
Farmácia Clínica” – Dra. Vanessa de Andrade Conceição expõe a palestra e, juntos, as 77 
Comissões da Sede e de Bauru fazem as atualizações pertinentes. Conclusão: Comissão ciente 78 
e de acordo. 79 
4.4. Workshop de indicadores de farmácia clínica – projeto para 2020 – Dra. Vanessa 80 
de Andrade Conceição comenta que a Comissão está pensando em fazer um Workshop de 81 
indicadores de Farmácia Clínica porque, atualmente, não se consegue comparar as atividades, 82 
uma vez que cada hospital faz um indicador diferente. A ideia era de se realizar esse workshop 83 
ainda este ano, porém não será possível e sugere pautar nas reuniões de 2020. Conclusão: 84 
Comissões cientes e de acordo. 85 
4.5. Sugestão de Minuta para atualização da Portaria MS/SNVS nº272, de 8 abril de 86 
1998 e da RDC 63 de julho de 2000, com as atribuições clínicas do acompanhamento 87 
farmacêutico em nutrição clínica; Sugestão de minuta para atualização da Portaria 88 
MS/SNVS nº 272, de 8 de abril de 1998 e da RDC 63 de julho de 2000, com as 89 
atribuições clínicas do acompanhamento farmacêutico em nutrição clínica – Dra. 90 
Vanessa de Andrade Conceição informa que esse ponto de pauta veio sugerido da Comissão 91 
da Seccional de Bauru, que é a atuação do farmacêutico na EMTN. O que se tem atualmente 92 



                                                                                                                                                                                                                                                                          

 

 

  

relacionado ao farmacêutico e nutrição é a portaria 272/98 que fala da atuação da equipe 93 
multidisciplinar da terapia nutricional, essa equipe é um grupo formal e obrigatoriamente 94 
constituído de, pelo menos um profissional médico, farmacêutico, enfermeiro e nutricionista, 95 
habilitados e com treinamento específico para prática de terapia nutricional. Como o 96 
profissional farmacêutico está inserido nessa equipe, sugere, então, para as próximas reuniões, 97 
trazer informações para se fazer uma minuta das atribuições do farmacêutico dentro do 98 
acompanhamento nutricional, pensando sempre na parte clínica. Encaminhamento: Ao Datep 99 
para pautar e trazer na próxima reunião a RDC que trata das atribuições do farmacêutico 100 
intensivista. 101 
4.6. Andamento da pesquisa de ferramentas digitais para atuação do farmacêutico 102 
clínico – Dra. Vanessa de Andrade Conceição comenta que esta Comissão está omissa 103 
quanto as ferramentas digitas relacionadas à farmácia clínica. Por isso trouxe um artigo sobre 104 
Telefarmácia que fala do uso da tecnologia nas regiões em que a população não tem acesso ao 105 
profissional farmacêutico. No texto deste artigo, se descreve os pontos favoráveis e as 106 
limitações desse processo de telefarmácia. Dr. Rogério Ribeiro de Almeida ressalta a 107 
importância de se discutir esse assunto, inclusive tendo em vista as discussões sobre o projeto 108 
de lei 414/18 que pretende regulamentar o atendimento remoto.  Conclusão: Comissão ciente.       109 
4.7. Artigo sobre Telefarmácia – Assunto discutido no ponto 4.6. Conclusão: Comissão 110 
ciente.      . 111 
5. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO AGENDADA PARA 18/12/2019 – 17h30 112 
Concluídos os assuntos em pauta às dezenove horas e cinquenta e quatro minutos, Dra. 113 
Vanessa de Andrade Conceição, encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que 114 
após lida e aprovada será assinada pelos senhores membros presentes nesta reunião ordinária. 115 
Redigida por Joilson Lopes da Silva.  116 
Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista: _____________________________________________ 117 

Dra. Grayce Miguel França: ___________________________________________________ 118 

Dra. Mariana Suelotto Diegues: ________________________________________________ 119 

Dr. Thiago Balbino Leite: _____________________________________________________ 120 

Dra. Vanessa de Andrade Conceição:  ___________________________________________ 121 


